EXCELSIOR

ELECCIÓN JUDICIAL

REPARTO DE ACORDEÓN, RESGO DEL 1 DE JUNIO



Fotos: Especiales

Xochimilco y Tlalpan.

EL IECM Y DIPUTADOS LOCALES PLANTEAN desafíos y proponen medidas para las urnas

POR GEORGINA OLSON georgina.olson@gimm.com.mx

A una semana de la elección judicial, dos riesgos potenciales preocupan al Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) y a diputadas locales: la coacción de votantes por la entrega de acordeones para votar por un grupo determinado de candidatos y el número excesivo de observadores, entre los que podrían infiltrarse operadores políticos.

Erika Estrada, consejera electoral, explicó que el IECM no prohibirá que las personas lleven acordeones a la casilla.

"No podemos obligar a las personas a que memoricen cerca de 60 números (de candidatos en nueve boletas, seis federales y tres locales) (...) sin embargo, sí hay que tener cuidado y prestar mucha atención para que esto no se convierta en un mecanismo de acarreo o de coacción y compra del voto", subrayó.

Agregó que el IECM desplegará a 65 funcionarios de la Dirección Ejecutiva de Asociaciones Políticas y Fiscalización, de la secretaría y el área ejecutivas, quienes fungirán como oficiales electorales.

Su tarea será acudir a las casillas donde se detec-



Estamos ante una elección de Estado (...) y deberíamos culdar que la gente no entre con ese tipo de acordeones (a la casilla)."

DANIELA ÁLVAREZ DIPUTADA LOCAL



Los acordeones sólo (son) una confirmación de que no van a permitir que entren perfiles que no hayan sido seleccionados."

PATRICIA URRIZA
DIPUTADA LOCAL



ten posibles irregularidades, como el reparto masivo de acordeones o movilización de votantes.

Además, la consejera indicó que la Fiscalía Especializada para la Atención de los Delitos Electorales podría desplegar personal para identificar patrones sospechosos, como votantes que ingresan con el mismo acordeón.

Apuntó que no es lo mismo una persona que llegue con un papelito en el que anotó a mano los números de los candidatos por los que decidió votar para no olvidarlos, que ver entrar a varias personas a la misma casilla con un papel similar.

En entrevista con Excélsior, la diputada local Daniela Álvarez, del PAN, acusó que líderes de morenay servidores de la nación reparten acordeones en las alcaldías de Xochimilco y Tlalpan con indicaciones de por quién votar el próximo 1 de junio.

Detalló que el acordeón es muy didáctico: se usan los mismos colores que tendrán las boletas federales y las locales, para identificar a los candidatos que van para cada cargo.

Por ejemplo, en color rosa, el mismo que la boleta para el Tribunal de Disciplina Judicial de la Ciudad de México se promueve votar por la número 2, Sara Alicia Alvarado; la 3, Ixchel Saraí Alzaga; la, 15 Nahyeli Ortiz; así como el 26, Nicolás Jerónimo Alejo, y el 32, Moisés Vergara.

Ante esta situación, Álvarez apuntó que es una elección de Estado.

"Estamos ante una elección de Estado (...) y deberíamos cuidar que la gente no entre con ese tipo de acordeones (a la casilla), la gente no se va a poner a hacer estos acordeones de manera tan detallada, impresos y coincidiendo con los colores de las boletas", resaltó.

La legisladora local Patricia Urriza, de Movimiento Ciudadano, reiteró que este proceso electoral ya está marcado por una selección previa de perfiles afines al partido en el poder.

"Nosotros hemos insistido en que esta elección está
sesgada por el régimen y los
partidos en el poder. Sabemos que hubo una preselección de candidatos (...)
advertimos que iba a haber
una preselección de perfiles
afines al partido en el poder
(...) y esto de los acordeones
sólo es una confirmación
de que no van a permitir
que entren perfiles que no



MIL 955

Personas fueron acreditadas el año pasado para ser observadores electorales. 25

MIL 928

Ciudadanos se inscribieron para ser observadores electorales en este proceso.

hayan sido seleccionados", criticó.

En contraste, Valentina Batres, diputada local por Morena, defendió que los votantes acudan con anotaciones.

"Sería gravísimo que a la gente no le den autorización de hacer su apunte previo, tienen todo el derecho", dijo.

"A mí no me ha llegado ningún rumor, yo no conozco a alguien que esté repartiendo acordeones y confío mucho en la capacidad de la gente".

ALERTA EXCESO DE OBSERVADORES

Un elemento de la elección que preocupa a la consejera electoral es la inusual cantidad de personas que se inscribieron para ser observadores.

"Hay un número atípico de observadores electorales (que se registraron ante el INE), en otros años habíamos tenido cerca de 35 mil observadores en todo el país, pero este año son poco más de 300 mil", apuntó Estrada.

En el caso de la CDMX, en la elección de 2024 hubo 2 mil 955 observadores acreditados y para este proceso se han registrado 25 mil 928, de los cuales el INE ya ha acreditado a cerca de 9 mil, mientras continúa verificando la información del resto.

"No hay que ser ingenuos, allí puede haber mucha gente que sea operador político para ese día, que en lugar de ir a vigilar (...) lo que hagan sea coaccionar dentro de la casilla" destacó.

Frente a este posible riesgo, Estrada señaló que el IECM está capacitando a los presidentes y funcionarios de casilla para identificar conductas indebidas por parte de los observadores.

"Como acercarse a los vecinos para decirles 'Oye, ¿cómo estás votando?' o 'deberías hacertal cosa'. No, los observadores no pueden estar hablando y sugiriendo nada y, si lo hacen, el presidente de casilla los debe reportar (ante el IECM)", explicó.

Añadió que, debido a que se anticipa una baja participación, cualquier conducta irregular será más fácil de detectar.

En tanto, Álvarez exhortó tanto a las autoridades como a la ciudadanía a mantenerse atentos y a denunciar cualquier anomalía cerca de las casillas.